

## Vorrede.

Die Geschichtschreiber Wiens behandeln fast ausschließlich nur die Geschichte der inneren Stadt, als das eigentliche Wien, und gehen gewöhnlich nur flüchtig oder zusammenhanglos über die ehemaligen Vorstädte hinweg.

Über einzelne dieser Vorstädte haben wohl Ziegler (1827), Hofbauer (1861), Blümel (1884), Risch (1893), Maurer (1898) und Guglia (1908) einiges geschrieben; über die Josefsstadt selbst ist, mit Ausnahme eines Teiles, der früher zur Alservorstadt gehörte, nichts veröffentlicht worden.

Durch die vorliegende topohistoriographische Arbeit will ich diesen Mangel in bescheidener Weise ausfüllen; ich hoffe, daß auf etwaige Lücken noch aufmerksam gemacht wird.

Allen jenen, die mir bei meinen Arbeiten an die Hand gegangen sind, insbesondere aber dem Herrn Archivdirektor Hermann Hango, Herrn Vizedirektor Gustav Kessel, Herrn Archivar Franz Christel u. a., sei der beste Dank ausgesprochen.

Wien, im Frühjahr 1918.

**Hans Rotter,**  
Gemeinderat der Stadt Wien.

